

Con el apoyo financiero del



Ministerio Federal de Cooperación Económica y Desarrollo

de la República Federal de Alemania



Con el apoyo financiero del



Ministerio Federal de Cooperación Económica y Desarrollo

de la República Federal de Alemania



Red Latinoamericana de Organizaciones No Gubernamentales de Personas con Discapacidad y sus Familias



HelpAge International

personas mayores protagonistas



UNIDAD NACIONAL DEL ADULTO MAYOR



POSICIONAMIENTO CENTROAMERICANO

para la inclusión de personas con discapacidad y adultos mayores en la gestión del riesgo de desastres



Red Latinoamericana de Organizaciones No Gubernamentales de Personas con Discapacidad y sus Familias



HelpAge International

personas mayores protagonistas

Nosotros, miembros del movimiento asociativo de personas con discapacidad, adultos mayores y sus familias de Centroamérica, en su mayoría miembros de la Red Latinoamericana de Organizaciones no Gubernamentales de Personas con Discapacidad y sus Familias conocidas por sus siglas RIADIS y de HelpAge Internacional, unidos y conscientes de la necesidad de ser visibilizados e incluidos ambos colectivos en las políticas, planes y programas de gestión integral de riesgos de desastres desde los niveles nacional, regional e internacional inclusive, emitimos el presente posicionamiento:

CONSIDERANDO

Que, según el Informe mundial sobre discapacidad de la OMS del año 2011, la edad avanzada es la mayor causa de la discapacidad, constituyendo las personas con discapacidad mayores de 60 años el 43,4% en países de ingresos bajos.

Que la convención sobre derechos de las personas con discapacidad aprobada por las Naciones Unidas en Diciembre del 2006 y la Convención Interamericana sobre la Protección de los Derechos Humanos de las Personas Mayores aprobada en junio del 2015 por la Organización de Estados Americanos urgen a los Estados a adoptar las medidas necesarias para garantizar la seguridad y la protección de las personas con discapacidad y de los adultos mayores en situaciones de riesgo de desastres.

Que en el contexto internacional existen declaraciones, posicionamientos y normas regionales e internacionales recientes que respaldan la inclusión de las personas con discapacidad y adultos mayores en la gestión de riesgo.

Que el Marco de Sendai para la Reducción del Riesgo de Desastres 2015-2030 reconoce a la inclusión como un enfoque inseparable de la gestión integral del riesgo de desastres, en el que las personas con discapacidad y los adultos mayores deben ser actores protagonistas y agentes de cambio más que solo grupos vulnerables.

Que la participación de todas las personas en todos los niveles de toma de decisión es un elemento clave que debe plantearse en los procesos como un derecho inalienable que debe ser defendido, como un elemento clave para la inclusión y como aspecto fundamental para salvar vidas en situaciones de emergencia y de desastres.

POR TANTO, Requerimos que los Gobiernos promuevan:

- Que la Política Centroamericana de Gestión Integral de Riesgos (PCGIR) retome el enfoque inclusivo impulsado por el nuevo Marco Global de Sendai para la Reducción del Riesgo de Desastres (RRD).
- La adopción e implementación de las normas mínimas centroamericanas sobre discapacidad y las referidas a inclusión de personas con discapacidad y de adultos mayores en la acción humanitaria (proyecto Esfera), así como protocolos de atención en emergencias y sistemas de monitoreo oportunos, inclusivos y con enfoque de derechos.
- La elaboración e implementación de planes inclusivos a todos los niveles (comunitarios, municipales, nacionales y regionales) con la participación activa y protagónica de las personas con discapacidad y adultos mayores.
- La recolección y análisis de datos desglosados por edad, sexo y discapacidad que permitan identificar a estos colectivos para su atención e incorporación en todos los procesos y niveles de gestión y la implementación de sistemas de información inclusivos.
- La accesibilidad y el diseño universal para los diferentes procesos de gestión del riesgo como elemento importante en los Sistemas de Alerta Temprana y en las diferentes infraestructuras de uso cotidiano o de emergencias, tomando en cuenta las particularidades por edad y tipo de discapacidad.
- La formación permanente de funcionarios/as del Estado y otros actores en el conocimiento, inclusión y atención de estos dos colectivos para eliminar barreras actitudinales y culturales y para reconocer a la diversidad como algo enriquecedor.
- Que en todos estos procesos de gestión sea tomada en cuenta la experiencia, sabiduría y el conocimiento de los adultos mayores como bienes inestimables para reducir el riesgo de desastres.